

EL SALVADOR

Presidente: Nayib Armando Bukele Ortez (desde el 01 de junio de 2019).

Vicepresidente: Félix Augusto Antonio Ulloa Garay (desde el 01 de junio de 2019).

Panorama económico: Es el país más pequeño de Centroamérica, pero, a su vez, es la cuarta economía más grande de la región. Cuenta con una población aproximada de 6,4 millones de habitantes, razón por la que ocupa el puesto 83° percentil respecto a su densidad poblacional. Su PIB per cápita es superior al de Honduras (61,4%) y al de Nicaragua (45,7%). El Salvador se ha convertido en el segundo país con el nivel de igualdad más alto de América Latina y el Caribe. Sin embargo, tras la pandemia el país presentó una reducción del 8% aproximadamente en su PIB como producto de la reducción de las remesas enviadas a los hogares (provenientes principalmente de Estados Unidos) y de la reducción de la demanda agregada del mercado internacional; lo que ha incrementado la "pobreza" y la "pobreza extrema".

Es importante resaltar que, El Salvador fue el primer país en ratificar el Tratado de Libre Comercio con República Dominicana y Centroamérica, lo que ha permitido acrecentar la exportaciones de productos procesados, y de la misma forma, ha impulsado la inversión en el sector manufacturero a través de los años; y, posterior a ello, el país realizó un pacto con Millennium Challenge Corporation (empresa estadounidense) - una agencia que busca estimular el crecimiento económico y la reducción de la pobreza- en el año 2015 sobre un monto de \$277 millones de dólares, por un periodo de 5 años.

Sin embargo, tras la destitución de los magistrados de la Sala Constitucional Suprema de Justicia y del titular de la Fiscalía General del Estado, junto con las tensiones entre el presidente Nayib Bukele con Washington; la política exterior del país ha presentado un cambio debido al acercamiento de la administración de este presidente a China, incrementando consigo el estado de incertidumbre respecto al tema de inversión extranjera directa realizada por parte de Estados Unidos en este país. Donde, es importante resaltar que, esto podría de la misma forma afectar el comercio internacional del país, en la medida en que, el 40% de sus exportaciones están dirigidas al mercado estadounidense y, el 30% de sus importaciones provienen de este mercado.

Panorama Militar y de seguridad:

Gasto militar: 1,2% del PIB (2019). Comparado con 111 países

Poderío militar: La Fuerza Armada del Salvador cuenta con alrededor de 21.000 efectivos activos, distribuidos de la siguiente forma:

- Ejército: 17.000
- Armada: 2.000
- Fuerza Aérea: 2.000
(2020)

Es importante resaltar que, a través de los últimos años, cerca de la mitad del Ejército salvadoreño ha sido desplegado en diversas tareas relacionadas con la seguridad interna del país, con el fin de brindar apoyo a la Policía Nacional Civil para combatir el tráfico de estupefacientes, el crimen organizado y para velar por la seguridad fronteriza.

Inventarios y adquisiciones de equipo militar: el inventario militar salvadoreño está compuesto en su mayoría por plataformas importadas de Estados Unidos desde el año 2010, junto con algunos equipos importados de Israel, España, Chile y Estados Unidos (2020)

Despliegues militares: 170 efectivos en la Misión Multidimensional Integrada de Estabilización de las Naciones Unidas en Malí (MINUSMA)- (enero de 2021)

Desplazados internos: De acuerdo con el plan de desarrollo integral, para el año 2018 se presentó el desplazamiento de 71.500 refugiados y desplazados internos como consecuencia de las guerras entre pandillas y otros factores en menor grado (como lo es el cuerpo de policía nacional y el ejército), que, para el año 2015, produjeron un índice de homicidios donde, por cada 100.000 habitantes, 90 de ellos eran asesinados. Sin embargo, cabe recalcar que, la Agencia de la ONU para los Refugiados (ACNUR), ha dado la aprobación a la "Ley Especial para la Prevención y Protección Integral de Personas en Condición de Desplazamiento Forzado Interno" y consigo a generado un acompañamiento al gobierno salvadoreño en este proceso.

Drogas ilícitas: El Salvador es un punto significativo de tránsito de cocaína, razón por la que, se presenta una gran cantidad incautación de esta droga dentro del país. Sin embargo, con el transcurso de los años, la incautación de esta droga ha disminuido, ya que, mientras en el año 2018 se incautaron 13.779 kilogramos, para el año 2019 se incautaron apenas 100 kilogramos. Donde, es importante resaltar que, cerca del 90% de la cocaína incautada provenía de Colombia y el 10% restante de Ecuador con destino a Estados Unidos.

Adicional a esto, es importante resaltar que este país presenta una producción minoritaria de marihuana para el consumo local. De tal forma que, para el año 2014, se estima que aproximadamente 75.826 personas eran consumidores; y de esos 75.826 consumidores, el 82,4% eran hombres. Destacando que, la población que más consume marihuana es aquella que se encuentra entre los 18 y los 24 años; y el mayor consumo se da en la zona central II del país. Pero, respecto a las estadísticas de la marihuana incautada en el año 2019, es posible analizar no solo el incremento de esta, sino que, a su vez, es posible entre ver que el 95% de la marihuana que fue incautada era traficada desde Guatemala con destino al mercado local salvadoreño.

Caracterización de la actual coyuntura en El Salvador 1:

¿Por qué está sucediendo?

VERSIÓN 1: En estos momentos se está presentando un sentimiento de inconformidad por parte del sector empresarial del país, producto de la destitución de los magistrados de la Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia y del titular de la Fiscalía General del Estado; al ser vista esta acción como un acto autoritario que atenta contra la democracia y a su vez, contra las libertades de los salvadoreños. Resaltando que, de la misma forma, Estados Unidos se pronunció frente a este acto y expuso que la situación es preocupante porque "un órgano judicial independiente es el cimiento de toda democracia".

A pesar de que Los legisladores de la Asamblea, controlados por el partido del presidente actual del país, argumentaron la destitución de los magistrados bajo el sustento de que los veredictos tomados por estos durante la pandemia generaron retrasos en el trabajo del Ministerio de Salud; y, posterior a ello, argumentaron que la destitución del Fiscal General Raúl Melara fue debido a sus vínculos con el partido opositor (Arena). La oposición salvadoreña considera que estas son acciones llevadas a cabo por Nayib Bukele para abarcar la mayor cantidad de poder.

VERSIÓN 2: El Salvador está presentando un cambio en su política exterior debido en parte al acercamiento que está presentando la administración del presidente Bukele con la República Popular

China. Lo cual, deja a los empresarios salvadoreños en un estado de incertidumbre, porque, esto no solo puede ocasionar afectaciones en temas de inversión extranjera por parte de Estados Unidos, sino que también, puede ocasionar una disminución en la balanza de pagos del país, al ser las exportaciones e importaciones dependientes de la relación comercial que tiene El Salvador con Estados Unidos.

Lo anterior como consecuencia de que, Estados Unidos debido a la guerra comercial que ha tenido en los últimos años con el gigante asiático, junto con los temas de amenaza a la seguridad por parte de este, ha buscado retirar las empresas estadounidenses del mercado asiático junto con las inversiones realizadas en este, por ello, si El Salvador empieza a tener vínculos estrechos con China, Estados Unidos puede tomar ciertas represalias comerciales, producto de la ratificación de un acuerdo marco entre la Asamblea Salvadoreña y el gigante asiático el 19 de mayo del 2021.

¿Quién podría estar detrás?

VERSIÓN 1: Detrás de esta coyuntura no solo está involucrado el presidente de El Salvador Nayib Bukele (quien en un discurso dio a entender que no permitiría que ningún partido de izquierda o de derecha tradicionales volvieran a dirigir el país), sino que, de la misma forma están involucrados todos los miembros que hacen parte de su partido político "Nuevas Ideas". Sin dejar a un lado la participación de una gran cantidad de civiles que confían y apoyan la reforma institucional de este presidente. Lo cual, representa una amenaza en la medida en que, el mandatario de este país quiere cambiar la Constitución con el fin de extender su mandato de 5 a 6 años (sin la posibilidad de reelección inmediata, pero sí mediante un mandato de por medio) y adicional a esto, busca disolver diversos organismos claves como lo es el Tribunal Supremo Electoral ocasionando consigo, grandes afectaciones a la democracia del país.

VERSIÓN 2: Es probable que en esta coyuntura tenga un buen grado de participación agentes externos como lo es China, ya que, en su búsqueda de obtener un mejor posicionamiento en el mercado internacional, específicamente dentro del continente americano, para de la misma manera tener un acceso estratégico a este; decide entablar relaciones con el Salvador, que, de hecho, es un país que tiene vínculos muy estrechos con el rival del gigante asiático, Estados Unidos. Y, adicional a esto, otro actor que está detrás de esta coyuntura es en general la administración del nuevo presidente, que, como se ha podido observar a través del documento tiene pensamientos más enfocados a un gobierno autoritario que a un gobierno democrático.

¿Cuánto puede durar?

Actualmente, definir cuánto podrá durar estas coyunturas es algo apresurado, ya que, estas se modifican a partir de diversas variables dadas con el tiempo, por lo cual, lo más prudente es la generación de un análisis continuo de las acciones de cada uno de los actores, junto con la comprensión a fondo de los intereses de estos.

¿Qué se proyecta?

- Desestabilización del sistema democrático, junto con el posible desarrollo de un gobierno autoritario
- Reducción de las relaciones comerciales de El Salvador con Estados Unidos, produciendo una reducción en la balanza de pagos del Salvador.
- Concentración del poder en un solo partido político dejando a un lado la libertad y democracia de los salvadoreños.